

FERRO CARRILES.

Servicio de Trenes. De Palma a Manacor y La Puebla...

LA OPINION.

PERIÓDICO POLÍTICO.

VAPORES CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican... Entradas.—Lunes 7 m. Valencia...

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER...

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 PESETA AL MES.

ADVERTENCIA.

Siendo todavía muy numerosos los señores abonados forenses...

LA OPINION.

El Mundo Politico el periódico que hasta ahora ha sido el órgano del partido moderado histórico...

¿ESCARMENTARÁ?

Son bien conocidas las artes que ordinariamente emplea «El Siglo Futuro»...

FOLLETIN.

EMILIO CASTELAR.

V.

Su madre, según opinion de los contemporáneos, era una mujer excepcional.

Uno de los mil biógrafos de Castelar ha dicho: «A las dulces sonrisas de su niñez...

Estudiad bien los discursos de Castelar; en todos ellos hallareis un destello de la purísima inspiracion de una madre cariñosa.

de la moderacion y de la cristiana prudencia.

Pues bien; un periódico que lleva por título «L'Osservatore Cattolico»...

«LEON XIII, PAPA.»

«Venerable Hermano, salud y bendición apostólica.

«Conocidas Nos son las polémicas públicas que los redactores de los diarios milaneses han sostenido entre sí...

«Aunque conocemos bien estas cosas, sin embargo, desconocemos tu singular celo y pastoral vigilancia en lo que expusiste en la carta que Nos fué entregada por ti el día 10 de este mes...

«Pero no obstante, es necesario que aquellos (los redactores del «Osservatore Cattolico») corrijan en su ministerio de escritores sus faltas...

VI.

Fué su madre, en efecto, quien adivinó la verdadera vocacion del hijo. Mujer de extraer dinario talento...

Para fortuna suya, llegó el mes de Setiembre del año 54, y su reputacion se hizo en una hora.

VII.

Conoció a Castelar en la redaccion de La Discusion. Era en Octubre del 61, y formaban aquella redaccion famosa una docena de hombres...

VIII.

Pero, lo repito porque conviene a mis ligeras observaciones de hoy, es artista ante todo. La casa de Bailly-Bailliere ha traído a España mas libros de critica...

a los citados escritores tu atencion y cuidados, firmemente seguro de que ellos oirán con docilidad y amor las voces de tu autoridad y benevolencia...

«Dado en Roma cerca de San Pedro el día 25 de Setiembre de 1880, año tercero de nuestro Pontificado.

LEON XIII, PAPA.»

Del efecto que el magnifico Breve de Su Santidad ha producido en «El Siglo Futuro», puede juzgarse por el «mea culpa» que «El Siglo Futuro» entona en estos párrafos:

«Quizá nosotros tambien, en el calor de la polémica, hayamos faltado alguna vez, bien a pesar nuestro y contra toda nuestra voluntad, a lo que piden la moderacion y la prudencia cristiana.»

«Si a alguien hemos ofendido alguna vez injustamente, perdonenos, como nosotros hemos perdonado de antemano a todos los que nos ofenden.»

Hemos preguntado ¿escarmentará? Pues no escarmentará; porque despues de los párrafos citados sigue diciéndo «El Siglo Futuro»:

«...animados nuevamente por las palabras del Papa, con la moderacion y cristiana prudencia que el Maestro de toda sabiduria nos recomienda, sigamos defendiendo como hasta aqui, con teson inquebrantable é indomable energia, etc.

«Como hasta aqui? Pues conque digan lo mismo el «Osservatore Cattolico» y el «Spectatore Longobardo», ya se sabe a que dejan reducida la autoridad de la Santa Sede estos nuevos evangelistas.

La emperatriz Eugenia ha abandonado su retiro de Chislehursts para instalarse en Faruborough Hill, cerca de Windsor Castle.

La residencia de Chislehursts es lúgubre y se concibe fácilmente que la emperatriz Eugenia la abandone. Faruborough Hill, al contrario, es una posesion del príncipe que recuerda a un tiempo el castilló frances y el country seat británico.

bertre señaaba las sesiones de Cortes con aquel aticismo inimitable que hizo célebre su pluma volteriana. Luis Rivera escribía la gaceta: Fernandez y Gonzalez la novela del folletín... Castelar lo hacia todo a un tiempo...

Se pondera la facilidad y fecundidad de muchos novelistas y autores dramáticos, y no se repara en que si Castelar hubiera escrito para el teatro, en vez de hacer discursos, libros ó artículos, bien puede asegurarse que habria escrito tantas comedias como Lope.

Esta propiedad, perteneciente a Mr. Loughman (el editor de Eudymion), ha costado un millon doscientos mil francos...

La salud de S. M. ha mejorado notablemente. La viuda de Napoleon III ha renunciado a su idea de encerrarse en un convento español.

La emperatriz se ocupa actualmente en dictar los últimos capitulos de una obra que verá próximamente la luz bajo el título de Historia de la vida y muerte del príncipe imperial.

SECCION LOCAL.

Extracto del «Boletín Oficial» de esta provincia número 2175 correspondiente al jueves 20 del actual.

El Gobierno civil publica una circular de la Direccion General de Administracion local disponiendo lo conveniente para que las Diputaciones provinciales liquiden el ejercicio cerrado de ampliacion al presupuesto ordinario de 1879-80...

El Juzgado de Manacor saca a pública subasta una pieza de tierra campo y arbolado situada en el propio distrito municipal.

La «Compañía Industrial y Mercantil de Mallorca» publica el anuncio de tener que hacerse efectivo el segundo dividendo.

todos los artistas conocidos. En su primer viaje a Paris intimó con todos los hombres eminentes de nuestro tiempo. Pasó a Italia y fué un compañero entre los grandes artistas contemporáneos.

Se le tacha de aristócrata en sus gustos, y es que hay naturalezas que son refractarias a lo vulgar. Se puede ser demagogo y tener muy delicadas afecciones. Se puede ser el ídolo popular y sentir como gran señor.

IX.

La experiencia enemiga del sentimiento, y la práctica, consejera de la necesidad, cambiaron, sin duda, los ideales de Castelar; y despues de todo, para confesarlo se necesitaba un gran valor...

Practicar lo posible donde se habia he-

CAVILACIONES MINISTERIALES.

Algunos periódicos ministeriales se alarman por la conducta que siguen los demócratas gubernamentales respecto á los fusionistas á conquistar el gobierno ó cuando menos á no poner obstáculos en su camino, ni durante el período en que procuran conquistarlo; ni luego que lo hayan conseguido, si es que á ello están destinados algun día.

Al decir de los ministeriales una conducta tan racional y sensata arguye malicia, mala fé, pesimismo y otra porcion de malas cualidades, pues, en su concepto, lo que queremos los demócratas es acabar de desesperar á los fusionistas, demostrándoles que ni mediante la aquiescencia y la benevolencia de nuestro partido han de ver realizados sus propósitos de sustituir al Sr. Cánovas del Castillo.

En todo caso no podrán los fusionistas achacar la causa de su desgracia á los demócratas, si no á los conservadores que se obstinan en contrariarles; y por este motivo quien en realidad ha de ponerles en la pendiente de la desesperacion, no seremos nosotros, sino los que no comprenden que nuestro país necesita para vivir y desarrollarse la atmósfera de la libertad.

Y no paran aquí las cavilaciones ministeriales, á quienes, ellos sabrán porque hasta los dedos se les antojan huéspedes. El corresponsal de un acreditado periódico de provincias, ocupándose de este particular, suelta las siguientes consideraciones:

«Si como se asegura, al usar de la palabra durante los debates del Mensaje los Sres. Castelar y Martos prometen la benevolencia de la democracia á un ministerio fusionista, como el primero la prometió al ministerio Ruiz Zorrilla último del reinado de D. Amadeo, no equivocándose en lo que de él esperaba, es probable que los fusionistas se vean obligados á hacer algunas declaraciones en apoyo de su monarquismo y dinastismo.

«Los demócratas no ignoran que el día en que los fusionistas sean poder, y ellos intenten, como intentarán, tomar el pulso á la fortaleza de la situación, cualquier tentativa contra el orden público, cualquier conspiracion, ó cualquier ataque en la prensa á elevadas instituciones, serán reprimidos con mucha mayor energía que en la actualidad, porque los fusionistas estarán interesados en disipar toda sospecha de complacencias con la democracia, sospechas que no pueden inspirar los liberales conservadores.»

Tenemos con esto que no hay medio de consolar á los ministeriales. Si prometemos benevolencia á los fusionistas,

dentálismo, y ha puesto su alma entera en este primoroso trabajo.

La tradicion exige que lo lea. Es acaso la primera vez que Castelar va á leer, ó por lo menos á hablar con un papel en la mano.

El asunto es hermoso; el estilo, como suyo. El éxito se puede asegurar que será inmenso. Las invitaciones se han solicitado como nunca.

Si estuviéramos en París, ayer se hubieran vendido por miles de francos. Estamos en España y se han exigido á mano armada. Anoche se decía que en el portal de la casa del académico naciente hubo ayer un admirador que exigió una invitacion con un revolver.

Esta tarde y mañana, la prensa, sin distincion de opiniones, hará justicia al orador sin rival y al hablista inimitable.

Nosotros dejamos la pluma del periodista para ir á ocupar con tiempo el sitio del espectador, no sin saludar antes al español ilustre, de quien la patria debe estar orgullosa.

25 de Abril de 1880.

EUSERIO BLASCO.

Hemos oido indicar varios nombres para desempeñar la Rectoria de la parroquia de Santa Eulalia, que parece vá á quedar vacante pues se nos asegura que nuestro tierno Obispo ante la plausible conducta del ex rector de San Nicolás, no quiere permitir ni un día mas que el de Santa Eulalia falte al Concordato infringiendo el artículo 49 del mismo, hoy vijente.

Signese observando el inveterado abandono en que generalmente los padres tienen á sus respectivos hijos.

El martes por la mañana una niña de unos tres años de edad que estaba jugando en un corral, se cayó en un algite del cual á pesar de haberse apercibido á tiempo, se la sacó casi exánime. Aunque se le prodigaron eficaces socorros quedaba al anochecer dando muy pocas esperanzas de vida.

Anoche á eso de las ocho fueron sustraídos dos paraguas de un mostrador que existe en el interior de la tienda «La Estrella de gas» situada frente á San Nicolás. Así que el dueño se apercibió del hecho dió parte al Inspector de orden público Sr. Quetglas, quien recogiendo los indicios que diera un niño de pocos años que habia presenciado el escamoteo, se dió tal maña y tal prisa que á las pocas horas los paraguas volvian á hallarse en poder de su dueño y el prestidigitador quebada abarbetado y era conducido á Chirona.

Este individuo es un mocito de diez y siete á diez y ocho años, que ha tenido ya algunos malos encuentros con la justicia y parece que su oficio es vivir á costa ajena.

El vapor «Lulio» emprendió ayer tarde su expedicion á Barcelona habiendo calmado el viento y pacificado un poco la mar.

Los otros vapores *Union* y *Jaime 2.º* continúan todavía en el puerto.

El *Puerto-Mahon* llegó ayer á Alcudia procedente de Barcelona á la hora de itinerario, saliendo enseguida para Mahon.

Era tal el estado del mar anteayer por la tarde que lo que habia dejado de hacer en los días anteriores en cuanto á destrozos en el camino de ronda, lo completó esta vez.

Llévense nuevos escombros y ándese de nuevo con paliativos y paños calientes en aquella vía y tendremos este no interrumpido tejer y destejer hasta el día de las kalendas griegas.

A pesar de ser ayer el día del Patron de esta Ciudad S. Sebastian, fiesta solemne y durante la cual no se puede trabajar, la música del Regimiento de Filipinas no concurrió á tocar en el paseo del Borne. Así fué que la concurrencia no resultó tan numerosa como los años anteriores, mayormente cuando el viento N. que sopla hacia desapacible la permanencia en el mismo.

Dice «El Comercio» del sábado que la compañía de Almacenes Generales de depósito en Palma, ha acordado instalar en Manacor una Sucursal, de la que se ha nombrado ya la Junta Directiva.

Cifre. No es ya la primera vez que ocurre esta hazaña, aun si lo sería la de descubrirse al autor.

La vigilancia nocturna puede darse por aludida.

Leemos en el «Diario de Palma» de anteayer.

«En Llucmajor un guardia civil ha herido últimamente con su sable al dueño de una taberna que resistia la orden de cerrar su establecimiento. Parece, según noticias que hubo provocacion por parte del tabernero. La herida fué en la cabeza y es bastante grave.»

Nuestras noticias son iguales á las que publica el periódico nombrado, menos en lo que hace referencia á la provocacion que supone en el tabernero, en cuya parte son diferentes.

Sería muy conveniente que los empleados de orden público que diariamente asisten al paraíso del Teatro, suponiémos que con objeto de prestar sus servicios en favor de los que teniendo derechos adquiridos, no puedan ejercerlos por oponerse á ellos la invasion ajena, procurasen mantener espedito el paso por los pasillos de acomodo; á fin de que las personas que gastan el dinero en localidades puedan disfrutar de ellas.

Anoche, que hubo en el quinto piso un lleno completo, más de un espectador que tenia asiento fijo no pudo disfrutarlo por no haberle sido posible atravesar por entre la multitud que lo tenia todo invadido, habiendo sido inútil el requerimiento hecho á uno de los agentes para que le facilitara el paso, toda vez que el acomodador hubo de declararse impotente para conseguirlo.

De modo que si los agentes asisten sólo para proteger á las señoras y disfrutar del espectáculo, el público nada gana sino que pierde, como le sucedió, anoche mismo, á un joven que por haber manifestado su desagrado en una forma admitida por todos los teatros del mundo y en uso del libérrimo derecho que le asistia, fué sacado por uno de aquellos señores.

De modo que tras no haber podido sentarse en la localidad que habia pagado por hacer uso de un derecho se le sacó fuera.

¿En qué ley ni en qué código ó disposicion han hallado esto los señores de la policia?

Nuestro queridísimo amigo y compañero D. Jaime Sancho está llorando la pérdida de un hijo querido que murió ayer. Formaba el pobre niño las delicias de su padre y de su amantísima madre, que ven como sube al cielo á los cuatro años, dejandoles en el mayor desconuelo, arrebatada esa prenda á su inmenso cariño, victima de una rapida y terrible enfermedad.

Si el sincero afecto de la amistad puede endulzar la pena de nuestro estimado amigo, crea que la que sentimos es muy íntima y que tomamos gran parte en ese dolor.

gasto alguno, como si sus vasallos se lo debieran todo. De Castelar puede decirse que nunca supo el valor del dinero como necesidad del día de mañana, porque este le parece el último de los asuntos. Y á este propósito recuerdo un suceso que forma época en la existencia doméstica de Castelar y que da clara idea de su manera de ser en lo que pudieramos llamar práctica de la vida.

Castelar es distraidísimo. Cuando habla, sus manos recorren los objetos mas cercanos, y ya sea libro, pluma, papel, lapiz, cualquier cosa, lo que mas cerca vea, ha de cogerlo y accionar con ello. Estrujar un papel, arrollar una tarjeta, tronchar una pluma, son ocupaciones constantes en aquellos dedos inquietos, que independientemente de la voluntad juguetean con lo primero que se le pone delante....

Y era una de aquellas épocas en que Castelar no conocia al rey por la moneda y en que dentro de su casa se esperaba como el Mesias una carta de América, dentro de la cual habia de llegar dinero...

Nuestro orador, sentado delante de la chimenea, discutia con un amigo sobre la libertad y la democracia. Una persona de su familia entró con un paquete de cartas. Castelar las abre á la vez que habla, y la persona aquella vé salir de un sobre un papel largo y estrecho, que es indudablemente una letra. «Ya está aquí eso», dice

el orador en eñando la letra, y continúa hablando. La persona mensajera de la buena nueva se retira á dar la noticia por adentro... y Castelar, en tanto, se entusiasma hablando de sus ideales, y conforme su voz se exalta, las manos van haciendo una bola de papel, que pasa de una mano á otra, cuarenta veces, hasta que al terminar una frase enérgica y llena de poesia, ¡paf! la bola, despedida en un instante de inspiracion va á parar á la chimenea.

Media hora despues la familia se entera de que se han quemado quinientos duros y que hay que esperar dos meses para que la segunda letra venga á remediar lo hecho

De estas anécdotas hay en la vida de Castelar un tomo.

XI.

Su entrada en la Academia es acaso la solemnidad mas sinceramente celebrada de cuantas el país ha presenciado en honor del publicista y del hombre público.

Es un tributo rendido al hablista, al poeta. Al que ha llamado una generacion rey de la palabra le correspondia de derecho la entrada en el templo del idioma.

Su discurso le ha ocupado mucho tiempo, no por dificultad, sino por temor. Con una reputacion indiscutible, Castelar ha considerado el acto de hoy como trascen-

do pasivo de 40 por 100.

El *Cambio Mallorquin* convoca por medio de su Junta de Gobierno á la General de accionistas para el dia seis del próximo Febrero.

Publicase el estado demográfico sanitario correspondiente á la ciudad de Palma y á la semana segunda del corriente año.

El Juzgado municipal de la Catedral publica el estado de nacimientos y defunciones registrados durante la primera decena del mes actual, siendo de 28 el número de las primeras y 25 el de las últimas, con lo que resulta un aumento de poblacion de 3 individuos.

Nuestro colega «El Bien Público» de Mahon, á propósito del incremento que toma en aquella isla la industria de fabricacion de calzado publica el siguiente suelto:

«Segun parece en Ciudadela ha ido adquiriendo proporciones muy extensas el ramo de calzado, ensanchándose considerablemente su frabricacion, en términos que la gran mayoría de los jóvenes trabajan en talleres, de zapateria. De esta aglomeracion se resienten, como es natural, los demás oficios, especialmente el de cultivar la tierra para cuya benéfica y trascendental labor empiezan á faltar brazos, cuestion que deberian resolver los propietarios, tomando la medidas conducentes á establecer un conveniente equilibrio por lo que toca á la agricultura.»

Aparte de que es enteramente cierto lo que el colega indica respecto á la falta de brazos para dedicarse á la agricultura y el sobrante que hay en la industria de que va hecho mérito, es digno de llamar la atencion el hecho constante de la emigracion de aquellos naturales á las posesiones francesas del Africa septentrional y á ambas Américas, en donde los menorquines tienen formadas varias colonias y áun poblaciones en donde se habla el menorquin con exclusion de toda otra lengua.

De ello se desprende cuan ingrato debe de ser para aquellos labriegos, no el suelo que les vió nacer, sino el trato y las condiciones de subsistencia y de trabajo que les imponen los propietarios de aquella isla, cuyos terrenos, poco subdivididos, están en manos de veinte ó treinta de estos y por consiguiente, ceñidos los primeros á la voluntad de los segundos y enteramente subyugados por ellos.

Es indudable que la emigracion se contentaria en mucha parte si los dueños de terrenos, comprendiendo su propio interés, arrendasen sus inmensas posesiones en pequeños trozos y diesen á sus colonos las necesarias garantías de prosperidad y las ventajas de que disfrutaban general los que en nuestro país se dedican al importantísimo ramo de la agricultura.

Alguno de los muchos trasnochadores, wandalós de oficio y por instinto, tuvo la humorada de tronchar uno de los postes de hierro que existian á la entrada del Borne frente á la calle de

cho imposible todo, era proclamar el reinado de la sensatez; y arrostrar las iras de millares de amigos en bien de la tranquilidad común, significaba, sin duda alguna, un gran deseo de imponer la cordura por la fuerza ya que no fuese posible de otro modo.

No le resultó; cayó el hombre de Estado y quedó el literato, cuyos libros se agotan, se traducen y se esperan con impaciencia siempre. Todas las prensas de Europa han impreso el nombre de este ilustre español, y sus inimitables frases. Es nuestra gloria nacional; y para que lo sea, basta oírlo, antes que á nadie, á los extranjeros.

X.

El orador, el novelista, el crítico, el hombre de Estado, es bien conocido. En estos ligeros apuntes no ne de tratarle sino en intimidad, y bajo este punto de vista pudiera dar muchos detalles de su carácter especialísimo.

Hombre de actividad intelectual extraordinaria, infatigable en las luchas de la inteligencia, afabilísimo en el trato social, no le ha quedado nunca tiempo para ocuparse de las necesidades materiales de la vida. Su trabajo le produce para vivir holgadamente, y sin embargo, nunca le ha sobrado el dinero. De un pretendiente al trono español, se contaba que nunca llevaba dinero encima, ni se oca

obramos mal, porque nos proponemos desesperarles.

Si, merced á esta benevolencia, alcanzan el poder, gracias á un ardid parecido al que surtió tan buen efecto en tiempo de D. Amadeo, tambien obramos mal, porque no hemos de sacar nada de nuestra conducta; supuesto que los fusionistas en cuanto ocupen el poder, lo primero que han de hacer es acenar su monarquismo, para no hacerse sospechosos de tener complacencias con la democracia.

Y los ministeriales no calculan los beneficios que ha de proporcionarles nuestra conducta, surja el efecto que quiera.

En primer lugar, si los fusionistas se desesperan y toman una resolución extrema, nadie ganará mas que los conservadores, que dejarán de verse asediados por tan importunos herederos forzosos.

En segundo término, si los fusionistas alcanzan el poder y acenúan su monarquismo, nadie mas feliz tampoco que los conservadores á quienes hemos de suponer una dosis muy grande de monarquismo y dinastismo, para que se felicien de que los fusionistas sigan servilmente sus huellas cuando se vean en el poder.

¿Hay algun medio de contestar á los ministeriales?

Se parece á la novia del célebre cantar andaluz:

«Ni contigo ni sin ti
tienen mis penas remedio...»

Y á la verdad es muy natural que se parezcan á la enamorada novia del cantar, en las ansias é inquietudes que les produce el objeto de su amor, el presupuesto.

Respecto á la manera como han de corresponder los fusionistas á nuestra benevolencia, esto ha de tener sin cuidado á los ministeriales, pues es cuenta nuestra y de nuestros «ausiliares ó auxiliados» que no sabemos como llamarlos á punto fijo.

De todos modos, los fusionistas, cuando ocupen el poder, harán de su capa un sayo; pero á pesar de su monarquismo, á pesar de su fervor dinástico, ó serán liberales, cumpliendo estrictamente los deberes que sus ideales les imponen y teniendo con la democracia las miras que no ha tenido ni puede tener la situación conservadora, ó se habrán anulado ante el país y ante los mismos conservadores, que para seguir esa política exclusivista, recelosa y sin horizontes, se bastan y se sobran los canovistas, quienes despues de todo poseen para ello la necesaria patente de invencion.

(Gaceta de Cataluña.)

MISCELANEA.

EL 1.º DE OCTUBRE DE 1823.

Cádiz se hallaba sitiado por Angulema y la corte, que habia llegado á la ciudad bajo el anatema del voto de locura pronunciando por las Cortes en Sevilla, esta ba á su vez sitiada por el pueblo. El poder real habiase ya convertido por entonces prisionero de guerra de realistas y liberales. Lanzado á lucha de aquellos dos partidos sufría los accidentes de la contienda, y ora veíasele con unos, ora con otros, sin mas dinstingo que fué caudillo de los realistas vencedores y cautivo de los liberales triunfantes.

De nuevo las huestes francesas pisaban la tierra española y de nuevo el rey Fernando iba á pactar con el invasor. Las mas tristes sospechas, abonadas por los mas negros recuerdos, dominaban todos los ánimos, y la agitación era en Cádiz tan extraordinaria, que fué necesario suspender por un dia la salida de la familia real para el puerto de Santa Maria, donde aguardaba Angulema para conferenciar con el rey Fernando.

Señalose en definitiva el embarque del rey papa la madrugada del 1.º de octubre y la noche del 30 de setiembre se invirtió en hacer los preparativos para despedir dignamente á S. M. El general Valdés, nombrado regente por las Cortes durante la jornada de la corte de Sevilla á Cádiz, era el gobernador de la plaza y aquella noche recorria los cuarteles y los puestos de tropa. Adoraban en él los soldados,

porque Valdés era el emblema de los valientes y los hidalgos. Valdés, á su vez, tenia profundo amor á sus camaradas y un raro don para investigar su pensamiento.

Sólo y sin armas llegó Valdés al frente de artillería que á la madrugada debia hacer las salvas á la falúa real. Entró en el cuerpo de guardia, y los oficiales que estaban en él palidecieron ante su presencia. La sospecha embargó el pensamiento del general, porque sabia que el ejército, por dos veces entregado casi indefenso á los franceses, rugia de coraje y pensaban en la venganza. Valdés no vaciló un instante comprendió que debia aprovechar la fascinación de la sorpresa que dominaba á los oficiales, y con voz entera les dijo.

—Estábais conspirando, y vengo á que me digais si era para rechazar á los franceses que nos sitian; que si para eso es, yo os ayudaré.

Los artilleros guardaron silencio y Valdés comprendió que habia acertado.

El silencio es de cobardes—dijo—y yo sé que no los hay en el ejército español. ¿Es verdad que conspirábais?—añadió dirigiéndose al mas jóven de los oficiales.

—Es verdad—contestó éste.

—¿Y cuál es vuestro plan?

—Que muera el rey mañana al salir de plaza—dijo el oficial con voz serena.

Los demás oficiales hicieron un movimiento indicando su resolución para realizar aquel pensamiento mientras que el general Valdés, avanzando en medio del grupo, gritaba con voz trémula:

—¿Quién de vosotros va á ser su asesino, para arrancarle antes el uniforme?

El mas veterano de los artilleros se dirigió á Valdés y le dijo:

—El rey va mañana á tratar con Angulema, no la paz sino la entrega de la plaza y de la libertad. En el puerto esperan al rey los realistas, y por segunda vez el ejército de España va á tener que presentar las armas á los franceses. Mañana, cuando la corte salga de la plaza, las baterías del fuerte harán á la falúa real los saludos con bala. Despues nos defendemos hasta que se pueda y luego se volará el fuerte. Esta es nuestra resolución.

Valdés estaba densamente pálido. Pasaron breves momentos de silencio, y luego el general exclamó con concentrado acento:

—No quiero fusilaros, por no publicar vuestra traicion; pero si como espero no realizais ese plan, aguardo que en la tarde de la mañana me pedireis vuestras licencias.

Dicho esto, el general abandonó el fuerte.

Aquellos militares, que habian probado su valor luchando contra la invasion francesa de 1808, aquellos pundonorosos oficiales, que obraban movidos por el sentimiento de las nuevas y terribles desgracias que la reaccion tenia preparadas, miráronse unos á otros luego de salir Valdés. Ni una palabra se cruzó entre ellos en mas de una hora, al cabo de la cual el eco de las cornetas de la plaza les avisó que era de dia.

Entonces un comandante, levantándose de su asiento; dijo á los demás con aire resuelto:

—¡A las baterías, y á cargar con bala! Todo se dispuso en el frente para cumplir este designio. Los soldados estaban junto á las piezas y los oficiales paseaban y dirigian sus miradas al puerto.

A las seis la corte llegó al puerto. La multitud se agolpaba á presenciar el embarque de Fernando. De los grupos salian vivas á la libertad. Las músicas militares tocaban los himnos reales.

Fernando y su esposa subieron á la falúa real.

El general Valdés, antes de que el rey dejara de pisar tierra, le pidió el honor de mandar la falúa que habia de conducirle al puerto. D. Fernando se lo otorgo, según se cuenta, con manifiesta alegría, y Valdés, colocado sobre cubierta, vuelta su vista al puerto, agitó un pañuelo al ponerse en marcha la embarcacion.

Las piezas del fuerte estaban ya cargadas con bala y las mechas encendidas. Los oficiales miraban con sus lentes á la falúa para dar la orden de fuego al salir del puerto.

Cuando Valdés agitó el pañuelo, un

rumor prolongado se sintió en el fuerte.

—¡Es Valdés!—exclamaron soldados y oficiales.

—¡Cartuchos de pólvora y fuego! El general no apartaba su mirada del fuerte. Cuando oyó el primer disparo, dícese que experimentó un ligero temblor. Despues repitió el saludo y atentamente contó las salvas sin abandonar la cubierta hasta que se oyó la última.

A los dos dias, un decreto, inspirado ya por la reaccion triunfante, que se desen cadaba como nunca cruel y sanguinaria condenaba al general Valdés á la pena de muerte. Súpulo el general que estaba en Cádiz, y tal fué el grado de su sorpresa, que no quiso creerlo. La orden, por fin, se hizo pública, y Valdés fué invitado á huir.

—No, prefiero que me fusilen—contestó.

Y solo á viva fuerza pudo hacersele que abandonara Cádiz y se embarcara para el extranjero.

Al salir del puerto, las baterías del fuerte hacian salvas por haber sido libertado de su cautiverio el rey absoluto.

MANUEL S. QUEJANA.

CORREO.

Madrid 17.

Congreso.—El Sr. Alonso Martinez comienza ocupándose del Principado de Asturias, considerándolo como mayorazgo según las leyes y su fundacion. Dice que es inseparable del heredero inmediato de la Corona, y se extiende en consideraciones juridicas sobre el asunto, demostrando que la institucion del Principado de Asturias es anterior á las leyes de Partidas, institucion que estas no derogaron. Continúa haciendo la historia del principado desde don Juan II hasta los reyes católicos.

—Paris.—Confíase en que tendrá satisfactorio arreglo la cuestion turco-griega en vista de la actitud conciliadora de Turquía.

Se desmiente la alianza de Rusia y Prusia.

Se ha formado en Nueva-York una liga agraria de irlandeses al objeto de auxiliar á sus compatriotas de Europa.

—La ciudad de Zamora está inundada, habiéndose hundido varias casas. Tambien se ha hundido el puente del Genil, siendo los perjuicios incalculables. Está amenazada Sevilla así como los barrios bajos de Córdoba. Las aguas descienden en Galicia.

Los ministros despacharon hoy con S. M. el rey. El Consejo no ha tenido importancia.

Madrid 18.

El señor Canovas terció hoy en los debates del Congreso de los Diputados á consecuencia de haber pedido un diputado que se leyese el programa de Manzanares; y despues de haber reconocido autor de aquel documento, ha declarado que se sacaran á relucir historias retrospectivas diciendo que no debieron ni deben nunca intentarse sublevaciones.

El señor Balaguer terció en el debate, repite las declaraciones que hizo en los discursos que pronunció en provincias, y añade que aplaudiria que practicando la Constitucion de 1876 se inspirara el Gobierno en los principios de la constitucion de 1869.

Dice que solo piden los fusionistas el poder á la opinion y que únicamente lo recibirán así, y considera que es indiferente la forma de gobierno, como demuestran los republicanos que en Italia apoyan la monarquía y los monárquicos franceses que están apoyando la república.

El señor Cánovas dice que los radicales tienen derecho á hablar de la constitucion de 1869 y niega la posibilidad de la indiferencia respecto de la forma de gobierno citando en prueba de su aserto la facilidad de improvisar ejércitos que tiene en ciertos casos el partido absolutista, levantando una bandera definida, é invocando el testimonio de los radicales sobre ser ó no indiferente la forma de gobierno.

Dice luego el Sr. Cánovas que representa el Sr. Balaguer la intransigencia acos tumbrada de Cataluña que está todavía poco agradecida al gobierno por la suspension de la reforma arancelaria y añade que si el señor Balaguer ofreciera practicar dicha reforma no se le hubiera dado los banquetes con que le han obsequiado.

Paris 17.

En la circular enviada ayer á las potencias por la Puerta Otomana se usa un lenguaje conciliador. Se cree que las potencias antes de adherirse á la conferencia propuesta por el gobierno turco pedirán á Puerta Otomana que indique las últimas concesiones que está dispuesta á hacer. Las negociaciones durarán á lo menos quince dias.

—Corre el rumor de que Inglaterra, Rusia y Alemania tratan de ponerse de acuerdo respecto de la nueva linea de frontera que acepte la Puerta Otomana, y se dice que irá á Atenas un diplomático para aconsejar al gobierno griego la aceptación de dicha linea.

Ha terminado ya la huelga de los mineros de Manchester en virtud de un acuerdo entre amos y trabajadores.

—Ha ocurrido una desgracia en el ferrocarril de Lancashire á Yorksire cerca de Wakefield, habiendo resultado 7 muertos y 40 heridos.

Despues de dos dias de combate encarnizado los rusos se apoderaron el 10 de enero de las obras avanzadas de Gioktepe. Las pérdidas han sido sensibles por ambas partes.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 19 á las 5'45 t.

(Recibido á las 7'15 n.)

En el Congreso pronuncia un discurso el Sr. Sagasta atacando al Gobierno.

Los temporales y nevadas han causado naufragios en Inglaterra.

Las pérdidas ocasionadas por el Támesis ascienden á 200 millones.

Interior, 22'60.

Exterior, 22'25.

Bonos, 99'25.

Madrid 19 á las 8'15 n.

(Recibido á las 11'6 n.)

En el Congreso se aprueba el mensaje por 209 votos contra 65.

En seguida levantóse la sesion.

Para la próxima se avisará á domicilio.

Madrid 20 á las 12'45 t.

(Recibido á las 4'59 t.)

El premio mayor de la Loteria ha correspondido al número 6.390 despachado en Carabanchel, el segundo al 17.887 en Gerona el tercero al 15.122 en Pozuelo y el cuarto al 1.317 en Pamplona.

El número 11.951 despachado en Mahon ha sido premiado con 3.000 pesetas habiendo tocado otros de menor importancia.

Madrid 20 á las 4'45 t.

(Recibido á las 7'1 n.)

En el Senado léese el dictamen sobre el mensaje.

Mañana la junta de aranceles discutirá la cuestion lanera.

Se ha descubierto en Rusia una conspiracion de incendiarios.

Han ocurrido nuevos naufragios en Inglaterra resultando muchos muertos.

Interior, 22'45.

Exterior falta.

Bonos, 99,60.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p 22'55.

Barcelona, 22'375.

Palma, 22'55.

Paris, 21'00.

Coloniales, 140'75.

Nortes, 81'12.

Banco de España, 299'50.

Gran Bazar de Sastrería.
Petit Paris.

Calle Odon Colom, frente la camisería
La Azucena.

Encontrarán un variado y elegante surtido de ropas, e rrichs, capotes rusos, sobretodos, chaqués, americanas, chalecos y pantalones, á los precios siguientes:

Capas madrileñas, de	45 hasta 125	pts.
Carrichs, de	35	» 80
Capotes rusos, de	30	» 80
Sobretodos invierno, de	35	» 90
Ch ques, de	25	» 70
Americanas, de	14	» 45
Chalecos, de	2	» 12
Pantalones, de	6	» 25

Tambien encontrarán un gran y elegante surtido de géneros para la presente temporada de invierno, como son chabiots, tricot, patenes, adredones, castores negros erjas, elasticotines, tuplines, etc.

En fin señores palmesanos, es preciso pasen á visitar esta su casa, para hacerse cargo de lo que se les está anunciando.

NO EQUIVOCARSE

Petit Paris, Calle de Odon Colom, frente la camisería La Azucena.
Prontitud, elegancia y perfeccion.
Tambien se construyen trajes llevando la repa.
Prontitud, elegancia y perfeccion.

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputacion.

Savia de Pino

Curacion del Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Catarros, Opresion, Constipado y todas las afecciones de las vias respiratorias, por medio del Járabe, Pildoras y Pastillas de Savia de Pino, Morey. Depósitos, Todas las Farmacias: Palma, Centro Farmaceutico. Muro, Farmacia del autor. Madrid, Moreno Miguel.

Cada frasco, lleva la firma J. Morey.

Tintorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTÍ.

En este acreditado establecimiento se ha recibido un surtido de cenefas y dibujos de última novedad para estampar toda clase de faldas y pañuelos de Señoras como igualmente se tiñen de cualquier color.

Los trages, abrigos y capas de caballeros se lavan y tiñen dándolos el mismo color de nuevas sin necesidad de descoserse dejándolas prensadas y sin que manchen las ropas interiores.

Lo mismo se lava y tiñe lo referente al clero para su uso particular como para la iglesia.

NOTA. El dueño Sr. Martí acaba de efectuar un viaje al extranjero, á fin de presentar los adelantos del día; se ha proporcionado varias maquinillas para el uso de su trabajo á fin de contentar al público con toda la prontitud y baratura posible.

DESPACHO CALLE DE JAIME II, antes Bastaixos, núm. 55.
Fabrica calle de la Mision, núm. 46.—Palma.

A quien convenga.
Calle de los Hostales núm. 24 piso. 2.
se proporciona dinero ha préstamo con buena hipoteca perteneciente á palma, tambien se da razon de pisos para Vender. 8

Maletas á precios de fábrica. Lashay en la ibrería de esta imprenta.

CALENDARIO

para las islas Baleares para 1881.
Además del Santoral y Cuarenta horas contiene una porcion de noticias útiles y curiosas.
Precios baratísimos.
Único punto de venta calle de Palacio, 2 y 4.

PILDORAS HOLLOWAY

Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda clase de perjuicio y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben ser tratados por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que curadas son suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de las enfermedades peligrosas.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapididad y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse fácilmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 523, Oxford-street, Londres.

F. C. 3.



INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva-York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3. dobladillos de diferentes anchos.
- 1. ribeteador de bieses.
- 1. pié para los mismos.
- 1. pieza para sobrecargar costuras.
- 1. acochador.
- 1. marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales, sin adelanto ni aumento alguno. Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.

Sucursal en Palma: 4, JAIME II, NUM. 4.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL.

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.
Garantías.
Capital social 36000000 rs. vn. efectivos
PRIMAS Y RESERVAS.

Rs. 74.578,314'44.

16 años de existencia.

Esta gran Compañía Nacional cuyo Capital de 36 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demas Compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 16 años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rs. 58.755,294'12.

Sub-direccion de las Baleares, Plaza de Cort número 6.

DICCIONARI

Mallorquí-Castella

Ordenat en lista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerables ment aumentat ab totes sas véus d'ut modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana, y antigua llemosina: totes sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivisca, sas de ciencias, arts, oficis, professions: comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de Castellá, admésas en sas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es préu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en toda España.

PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa llibreria d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devatn sa Diputacion provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios
Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

Ley electoral.

Publicada en la Gaceta de Madrid el dia 30 de Diciembre de 1878. Vendese á dos reales en la imprenta de este periódico.

CULTOS SAGRADOS.

Dia 22.

San Vicente.

El Jubileo de cuarenta horas, se gana en San Antonio Abad, dedicadas á su Titular, esposicion á las seis y media, á las diez misa mayor solemne, y al anochecer rosario, oracion, estacion y reserva de Su Divina Majestad.

En San Francisco de Asis, sigue la novena del Beato Raimundo Lulio, á las once y cuarto con una misa.

LA CRUZ ROJA.

El Sr. Presidente de la Comision Provincial Balear suplica á todos los señores Socios de la misma que no hayan recibido sus Títulos, Seguros, Reglamento, Boletín y distintivos, se sirvan pasar nota á la Secretaria de lo que á cada uno les falta para poder hacer desde luego las reclamaciones oportunas.

GANGA.

Almoneda de libros nuevos científicos, religiosos y recreativos. Mision número 2, de 11 á 5 de la tarde.

LA VIDRIERA BALEAR.

A tenor del artículo 19 de los estatutos de esta Sociedad se convoca á sus accionistas á Junta general ordinaria para el dia 31 del corriente á las 6 de la noche en casa de D. Cayetano Forteza Rey, calle de Jaime 2.º núm. 50, á fin de ometar á la aprobacion de la misma las operaciones de dicha Sociedad, y renovacion de 3 de sus Vocales.

Palma 21 de Enero de 1881.—Por acuerdo de la Junta Directiva, el Administrador Secretario Antonio Oliver.

ALCALDIA DE PALMA.

NOTA de las reses sacrificadas en el Matadero de esta Ciudad, con destino al abasto público, durante la primera quincena del mes de Enero de 1881.

Bueyes	31
Vacas	15
Terneras	12
Novillos	1
Toros	1
Carneros	113
Ovejas	99
Borregos	56
Corderos	984
Machos cabrios	72
Cabras	22
Cabritos	30
Cerdos	127
Lechonas	38

Total. 1601

Palma 18 de Enero de 1881.—El Alcalde, Juan Antonio Perelló.

ALQUILER.

Se alquila una cochera con cabida para doce carruajes y cuadras para otras tantas caballerías, almacenes para colocar paja y demas comidas necesarias para un año, abrevadero con agua de fuente á grifo y un pozo; esta casa es utilizable para la coladuría ó otra industria y esta situada en la calle de los Olmos, núm. 142 y tiene otra puerta delante la plaza de Toros. Para su ajuste avistar e con D. Jaime Comas, S. Sebastian, num. 4, entresuelo, ó con D. Cristóbal Sampol, Olmos, 146.

AL PÚBLICO.

Se enrejillan sofás, balancines y sillas. Se hace toda clase de composturas á cualquier mueble, dejándolo como nuevo. Tambien hay algunos balancines que se darán á precios muy baratos; calle de los Huertos núm. 32. 8-5

INTERESANTE.

La nueva Empresa del servicio de coches funebres que principiará á funcionar el dia diez del presente Enero, pone en conocimiento del público que el despacho estará situado en la casa núm. 13 de la calle de Bauló. 9

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacre.
- Un portaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.
- Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

NODRIZA.

Desea encontrar criatura para lactar en su casa. calle del Socorro 140, leche de 4 meses.

PALMA.—Impr. de B. Rotger.